Theses.  Results of studying carbonate breeds in the Serpukhov horizon of the Timano-Pechora oil-and-gas-bearing provinces. The author: Ponomareva Ekaterina, the student of group geology of petroleum (ГН-04), Ural state mining university.
      One of productive objects of cut-away Timano-Pechora oil-and-gas-bearing provinces is the Serpukhov horizon C1 the age, submitted carbonate breeds. It is carried out lithological studying of breeds of this horizon on a core and metallographic section with use of complex physical and chemical analyses.
Тезис: Результаты изучения карбонатных пород в серпуховском горизонте Тимано-Печорской нефтегазоносной провинции. Автор: Пономарева Екатерина, студентка группы геология нефти и газа (ГН-04), Уральского государственного горного университета.

      Одним из продуктивных объектов разреза Тимано-Печорской нефтегазоносной провинции является серпуховский горизонт нижнекаменноугольного возраста (С1), представленный карбонатными породами. Было проведено литологическое изучение пород этого горизонта по керну и шлифам с использованием комплексных физико-химических анализов.

Results of studying carbonate breeds in the Serpukhov horizon of the Timano-Pechora oil-and-gas-bearing provinces. The author: Ponomareva Ekaterina, the student of group geology of petroleum

(ГН-04), Ural state mining university.
      At the description metallographic sections carbonate breeds it is necessary to specify the name of breed. The author classification of calcareous-dolomite breeds by V.G.Kuznetsova on chemical-mineralogical structure for 1998 (see the table 1) in a combination with RFA and optical metallographic sections used a technique. It was used 26 samples from which 3 samples were withdrawn as at them there was an anhydrite (optical studying with the help of a polarizing microscope     «Эклипс E600WPOL»). The received results on specification of the appropriate name of breeds are given in table 2. Percentage CaO and MgO on researches of roentgen-fluorescent spectrometry (RFA) were taken. RFA is used with a spectrometer for definition of the quantitative contents of the basic elements included in rocks («Breeds mining. A technique of performance of measurements of mass fractions of elements in tests of rocks by a RF method with application of a RF spectrometer «X-Unique II», the certificate 024-224/T-2003». From a difference of percentage CaO and MgO on a scale Kuznetsova the name of breed is determined. However, completion of a method is necessary for reception of the authentic data, as was made by the author. By calculations given the name of breed under the contents CaO/MgO (look table 2 and photos) below is established. The given method is effective in the event that is not present siliceous a mineral and there is no significant contents MgO. At calculation of contents CaO and MgO on data RFA the result coincides with definition, which was made with the help of an optical microscope. Contents CaO and MgO should be taken into account then, when in breed two basic components dolomite and calcite. If in breed there is a third component as anhydrite the circuit of calculation becomes complicated. At presence of anhydrite in calculation it is necessary to take the contents be grey which may as in siliceous and other minerals. Adjusted for anhydrite the result changes. Conclusion: the received results are authentic in that carbonate breed consists of dolomite and calcite. The resulting settlement coincides with an optical method. At occurrence in breed of the third component the method is necessary for improvement. The given photos are executed on a polarizing microscope    «Эклипс E600WPOL».

Результаты изучения карбонатных пород в серпуховском горизонте Тимано-Печорской нефтегазоносной провинции.

      При  описании шлифов карбонатных пород необходимо уточнить название породы. Автор пользовалась методикой классификация известнякого-доломитовых пород по химико-минералогическому составу (В.Г. Кузнецова 1998 г.) смотрите таблица 1,  в сочетании с РФА и оптическим изучением шлифов. Было использовано 26 образцов, из которых три образца были изъяты, так как  в них присутствовал ангидрит (оптическое изучение с помощью поляризационного микроскопа       «Эклипс Е600W POL»). Полученные результаты по уточнению соответствующего названия пород, приведены в таблице  2. 
      Были взяты процентные содержания  CaO и MgO по  исследованиям рентгено-флуоресцентной спектрометрии (РФА). РФА используется  для определения количественного содержания  основных элементов, входящих в состав горных пород, («Породы   горные.  Методика   выполнения  измерений   массовых  долей    элементов  (компонентов)   в  пробах  горных  пород рентгено-флуоресцентным  методом  с  применением рентгено-флуоресцентного спектрометрометра «X-Unique II», свидетельство № 024-224/Т-2003). Из разности процентного содержания  CaО и MgО по шкале Кузнецова  определяется название породы. Однако, необходима доработка метода для получения достоверных данных, что и было сделано автором.

      По расчетам,  приложенным ниже видна следующая закономерность. Данный метод эффективен, в том случае, если нет кремнистого минерала и нет значимого содержания MgO. При подсчете содержания CaO и MgO по данным РФА результат совпадает с определением, которое делалось с помощью оптического метода. Содержание CaO и MgO должно учитываться тогда, когда в породе два основных компонента доломит и кальцит. Если в породе появляется третий компонент в виде ангидрита, то схема расчета усложняется. При наличии ангидрита CaSO4  в расчет надо брать содержание серы, которая может быть как в кремнистых, так и других минералах. С поправкой на ангидрит результат изменяется. 

      Вывод: Полученные результаты достоверны в том случае, если карбонатная порода состоит из доломита и кальцита. Результат расчетный с оптическим методом  совпадает. При появлении в породе третьего  компонента метод необходимо усовершенствовать.

      Примечание. Фотографии в скрещенных и параллельных николях лабораторных образцов выполнены на поляризационном микроскопе  «Эклипс Е600W POL» приведены в приложении А.
Таблица 1.Классификация известнякого-доломитовых пород по 

химико-минералогическому составу (по В.Г. Кузнецову, 1998)
	Порода
	Содержание, %
	CaO/MgO

	
	CaCO3
	CaMg(CO3)2
	

	Известняк
	90-100
	0-10
	24,6 и более

	Известняк доломитистый
	75-90
	10-25
	9,1-24,6

	Известняк доломитовый
	50-75
	25-50
	4,0-9,1

	Доломит известковый
	25-50
	50-75
	2,3-4,0

	Доломит известковистый
	10-25
	75-90
	1,7-2,3

	Доломит
	0-10
	90-100
	1,4-1,7


Таблица 2. Применение методики В.Г. Кузнецова с изменениями Пономаревой Е.А.

	Лабораторный номер
	По данным РФА
	CaO/MgO
	SO3
	Название породы по содержанию CaO/MgO 

	
	CaO
	MgO
	
	
	

	1
	43,40
	9,70
	4,48
	0,590
	Известняк доломитовый

	2
	42,20
	11,80
	3,58
	0,440
	Доломит известковый

	3
	52,10
	4,60
	11,33
	0,180
	Известняк доломитистый

	4
	35,60
	15,90
	2,24
	0,740
	Доломит известковый

	5
	35,30
	14,70
	2,40
	14,800
	Доломит известковый

	9
	53,30
	0,52
	102,5
	10,200
	Известняк

	10
	56,40
	0,88
	64,10
	0,520
	Известняк

	11
	48,20
	7,20
	6,70
	4,120
	Известняк доломитовый

	12
	48,60
	6,10
	7,97
	1,080
	Известняк доломитовый

	13
	48,80
	4,90
	9,96
	7,100
	Известняк доломитистый

	14
	51,40
	4,35
	11,82
	0,330
	Известняк доломитистый

	15
	31,20
	20,80
	1,50
	0,630
	Доломит 

	16
	55,50
	0,92
	60,33
	0,320
	Известняк

	17
	34,70
	15,50
	2,24
	0,350
	Доломит известковистый

	18
	32,90
	17,50
	1,88
	7,300
	Доломит известковистый

	19
	30,50
	21,30
	1,44
	0,520
	Доломит

	20
	31,40
	20,80
	1,50
	2,070
	Доломит

	21
	32,70
	21,90
	1,50
	0,280
	Доломит

	22
	55,10
	1,51
	36,50
	0,125
	Известняк

	23
	33,30
	21,10
	1,58
	0,200
	Доломит

	24
	32,00
	21,40
	1,50
	0,670
	Доломит

	25
	33,60
	19,40
	1,73
	0,600
	Доломит известковистый

	26
	31,60
	21,60
	1,46
	0,270
	Доломит


Приложение А
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